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Sindicatos de Enap  
descartan paro: “Nadie  
se va a quedar sin petróleo”

ASAMBLEA DE TRABAJADORES DEL PETRÓLEO QUE REÚNE A SEIS SINDICATOS DE BASE
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Cientos de personas pudieron disfrutar de la presentación realizada en el frontis de la Catedral, que unió ritmos doctos y populares. “Queremos ayudar a crear un buen clima 
para los cambios que este país necesita”, señaló Carlos Traverso, director del Coro UdeC.
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Giacaman y su 
evaluación de la 
seguridad: “Por 
supuesto, no 
puedo estar 
conforme”
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Consejo de 
Rectores aboga 
por acuerdo 
constitucional 
para salir de  
la crisis
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Equidad en la formación técnica universitaria
Equidad es la gran demanda de nuestro país en estos días, 

equidad en el acceso a los derechos sociales básicos, vivienda, 
salud, jubilación y educación. 

En una sociedad compleja y tecnologizada como la nuestra, 
donde la capacitación técnica aparece como requisito indis-
pensable para acceder a puestos de trabajo que conduzcan a 
la satisfacción de las necesidades cada vez más apremiantes, 
es expresión concreta de la equidad el otorgar acceso univer-
sal a la educación superior. 

¿Estamos hoy garantizando este acceso universal simple-
mente por la vía de otorgar los beneficios de gratuidad? ¿Pue-
de un estudiante formado en un liceo municipal llegar a ser in-
geniero simplemente porque la carrera se le ofrece de forma 
gratuita? 

Es evidentemente que la respuesta es no, pues carece de la 
formación de base que le permitiría acceder y mantenerse 
dentro de dicha carrera. 

La formación técnica constituye un peldaño base de gran 
valor pues permite homologar competencias de entrada, para 
que el estudiante pueda, posteriormente, acceder a niveles su-
periores en su formación.  

La Universidad Técnica Federico Santa María, en su rol de 
universidad pública no estatal, recibe en sus aulas a estudian-
tes que provienen principalmente de liceos municipales, que 
son primera generación de su grupo familiar que accede a la 

educación superior, y que optan por las carreras técnicas que 
esta ofrece, pues es lo que le permite la base de formación aca-
démica con la que cuentan, sin la barrera de la PSU. 

¿A qué obedece esto? 
El exitoso hombre de negocios, gran filántropo, y fundador 

de la institución de educación superior que lleva su nombre -
Federico Santa María Carrera- expresó en su voluntad testa-
mentaria aquello que está grabado en todas las sedes de la 
Universidad, y que se constituye en piedra angular de la misión 
y visión institucional: “Poner al alcance del desvalido meritorio 
llegar al más alto grado del saber humano”. 

Es así como la USM aporta a la equidad, en su ámbito de 
competencia, recibiendo a aquellos estudiantes que más se 
ven afectados por un sistema que segrega y aumenta la brecha 
entre quienes tienen acceso a la educación de calidad y quie-
nes no lo tienen, tendiendo un puente que permite a estos, ini-
ciar su carrera desde el peldaño de la formación técnica, para 
desde allí seguir escalando académicamente, dentro de la mis-
ma institución y sin requisitos de ingreso, a la formación profe-
sional y, si sus capacidades se lo permiten, conti-
nuar ascendiendo en la escala académica hasta 
llegar a los grados superiores del saber. 

  
Sergio Hernández A. 
Docente USM

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAULINA PINCHART U. 
Académica UBB

Sobre muros 
  
Señor Director: 

Estos días se cumplen 30 años de la 
caída del Muro de Berlín . Hoy, 30 años 
después , en Chile se levantan muros 
internos. Entre el 1% más rico y el res-
to de la población un muro económi-
co , entre Santiago y regiones un muro 
geográfico y entre quienes queremos 
una nueva Constitución y quienes no, 
un muro ideológico . 

 
Eric Aedo 
 
¿Qué es lo normal? 

¿Cuando volveremos a la normali-
dad? ¡Ya se manifestaron, ahora hay 
que volver a la vida normal!... son fra-
ses que se han escuchado sobre todo 
estos últimos días (y en muchos casos 
con razones concretas, y es que han 
sido varios los afectados o atemoriza-
dos por actos de violencia y/o sa-
queos, lo cual sin duda se ha debido al 
actuar de un pequeño grupo, lo cual 
no comparto y condeno categórica-
mente), pero ¿Qué es lo normal? ¿Es 
que realmente es normal el sistema 
en la que vivíamos hasta antes de esta 
gran movilización que ha volcado a 
millones a la calle?.  

Creo que no, ya que por mucho 
tiempo nos moldeamos, aguanta-
mos y hasta en cierto sentido nos 
acomodamos a un sistema total-

mente injusto e individualista que en 
muchos casos fuera de no ser normal 
es ¡Indignante!.  

Y es que como va a ser normal que 
un adulto mayor que trabajo toda su 
vida, termine con una jubilación men-
sual de 150 mil pesos, no pudiendo cu-
brir sus gastos de alimentación ni me-
nos de medicamentos; o como va a ser 

normal que si un padre o madre de fa-
milia sufre una enfermedad, deban ne-
cesariamente pedir un crédito bancario 
o hacer algún tipo de beneficio, para así 
no caer en la situación de que aquella 
familia pierda a su ser querido por falta 
de tratamiento y coberturas en el siste-
ma público de salud; o como va a ser 
normal que un joven esforzado logre 

entrar a la Universidad, pero tenga que 
endeudarse ante un Banco por más de 
20-25 millones de pesos, ya que el aran-
cel universitario vale más que el prome-
dio de sueldo que se recibe en nuestro 
país; por mencionar algunos ejemplos.  

Es por eso que no podemos volver a 
esa normalidad de la que algunos nos 
hablan o piensan (más aún si conside-

ramos los costos que ha tenido esta 
movilización en términos de pérdida 
de vidas humanas, de personas lesio-
nadas muchos con pérdida ocular 
producto de la acción de las FF.AA. y 
policías, pérdida y daño al patrimonio 
público, pérdidas económicas en pe-
queñas y medianas empresas, de em-
pleos, de trabajos, entre otros), y por el 
contrario debemos pasar a una nueva 
normalidad -donde por cierto hay que 
volver a trabajar, a estudiar, y retomar 
las labores propias-, pero construida 
por una transformación profunda al 
sistema político-económico-social 
que hemos tenido hasta hoy, rectifi-
cando los abusos e iniquidades del sis-
tema, para así convertirlo en uno mu-
cho más justo y democrático en su es-
tructura y normas, solidario en su 
recaudación y con derechos realmen-
te garantizados.  

Por tanto, creer (o que nos quieran 
hacer creer) que con un par de “bo-
nos” o “seguros” esto se arregla, es -en 
el mejor de los casos- no entender ni 
comprender todavía los tiempos que 
vivimos, -y en el peor- seguir burlán-
dose o no querer escuchar lo que los 
ciudadanos a gritos han dicho en la 
calle; y por cierto, no es en caso alguno 
avanzar en el camino de la tan anhela-
da paz social, que todos de una u otra 
forma como Chilenos esperamos. 
 
Boris Negrete Canales  
Concejal de Concepción

Reconociendo que la democracia es 
un sistema de gobierno muy imperfec-
to, sigue siendo el mejor sistema que 
existe. En Chile existe una democracia 
representativa, donde los políticos es-
tán empoderados a través del voto de 
la ciudadanía para representarlos. 

El problema, que era un secreto a vo-
ces, quedó en evidencia durante el de-
sarrollo de esta crisis; La gente ya no 
cree, no confía en sus representantes 
políticos sin importar su ideología. Las 
investigaciones sobre el financiamien-
to ilegal de la política chilena, allá por 
el 2015, dejaron en evidencia el com-
portamiento de los políticos y empre-
sas, pero como sociedad tampoco fui-
mos capaces de llevar una investiga-
ción a fondo que efectivamente pusiera 
a la luz toda la información y evidencia 
que existía. Gobierno y oposición de la 
época se las ingeniaron para que aque-
llo no fuera posible. 

Adicionalmente, una de las deman-
das de la calle es nueva constitución. 
Que es el marco en el que se mueve el 
país, que distribuye el poder, señalan-
do los requisitos para acceder a él (para 
postular a la Cámara, municipio, pre-
sidencia) y las atribuciones de quie-
nes ostentan dicho poder.  

Se debe reconocer que esta es una 

de dictaduras cívico-militares.  
Recordar también que Chile es uno 

de los únicos países donde una dicta-
dura pudo extender la vigencia de su 
Constitución hacia el período post-au-
toritario, porque la Constitución de 
1980 dejó establecidos una serie de 
mecanismos y amarres que hacen muy 
difícil su auténtica modificación.  

Se han introducido cambios, sí: los 
obtenidos, tras negociación, el año 
1989, después del plebiscito de 1988; los 
efectuados durante el gobierno de Ri-
cardo Lagos, que si bien eliminaron se-
nadores designados; el rol de garantes 
de la institucionalidad que se daba a las 
FF.AA.; la inamovilidad de los coman-
dantes en jefe , las atribuciones del 
Consejo de Seguridad Nacional, entre 
otras, era una nueva Constitución sólo 
en apariencia, pues continuaban vi-
gentes la visión neo-liberal impregna la 
Constitución del 80, así como mecanis-
mos que hacen muy difícil su cambio, 
como el quórum exigido para una se-
rie de materias de importancia o el rol 
del Tribunal Constitucional. 

Lo único claro hasta ahora es que 
más pronto que tarde Chile pide y ne-
cesita una nueva Constitución con un 
Estado más activo y solidario.

del todo la agenda social que está pro-
poniendo el actual gobierno. 

 Pero los cambios más profundos de 
la agenda social, requieren de un cam-
bio o modificación de la actual Consti-
tución, ya que en la actual, para lograr 
una modificación siempre lenta, re-
quiere altos quórum en el Congreso 
que son casi imposibles de alcanzar en 
la práctica. Donde unas de las camisas 
de fuerza es el rol del subsidiario del Es-
tado que dificulta o imposibilita avan-
zar en una agenda social de mediano y 
largo plazo. Esto implica que el Presi-
dente Piñera llame a un plebiscito para 
saber si realmente una nueva Constitu-
ción es o no una de las demandas prio-
ritarias de la gente y con los pequeños 
cambios que ha realizado (agenda so-
cial y cambio de gabinete) desde que se 

Nueva  
Constitución… 
¿Ahora?

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS 

ENFOQUE
demanda que se viene arrastrando des-
de hace décadas. Pero nunca antes ha-
bía habido una presión tan amplia, des-
de la ciudadanía, para estos cambios.  

Se debe recordar que tanto el ex pre-
sidente Eduardo Frei, en su programa 
como la ex presidenta Michelle Bache-
let durante su segundo gobierno han 
hecho más que sólo hablar de nueva 
constitución, por lo tanto, no se parti-
ría de cero.  

No se debe tener miedo de una nue-
va constitución hecha en democracia, 
donde la mayor diferencia entre una vi-
sión y la otra está en la estrategia de 
cómo llevar a cabo este nuevo pacto so-
cial con una nueva mirada de un país. 

Esta nueva carta magna se debe ha-
cer por los desprestigiados políticos 
actuales o debe ser hecha llamando a 
plebiscito y hecha por el pueblo, por 
una asamblea, donde cierto o no, para 
muchos no existe la confianza necesa-
ria de cómo se van a elegir esos repre-
sentantes y no se conocen las interro-
gantes a plantear. 

La prudencia aconseja que este es un 
tema que se debe abordar, dejando cla-
ro que el cambio de ésta se haga hoy o 
a mediano plazo, no quita el que se 
avance desde ya y con mayor rapidez en 
la actual en la agenda social que no es 

inició esta crisis, no está claro que esté 
dispuesto a hacerlo. 

Por último, una nueva Constitución 
por ser la carta fundamental que rige al 
país es tan relevante e importante que 
no puede ser hecha sin proceso reflexi-
vo, informado y responsable, aunque 
tarde más tiempo que el que muchos 
quisieran y sean mucho más rápido que 
lo que muchos otros quisieran.  

Se debe señalar también que esta de-
manda no es exclusiva de Chile, sino que 
recorre a América Latina la necesidad 
de elaborar nuevas cartas magnas y en 
la última década se ha abierto el deba-
te en distintos países en torno a le ne-
cesidad de que Latinoamérica diseñe, 
de manera participativa, nuevas cons-
tituciones, especialmente en países 
como Chile, que heredaron estas Cartas 
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E
l derecho a la salud es 
un frente donde es po-
sible observar una de 
las más notorias bre-
chas de inequidad en la 
sociedad chilena. Esta 

situación, por si sola y dado el impac-
to que este derecho tiene para la ca-
lidad de la vida de las personas, trans-
versalmente, habría bastado para le-
vantar fuertes protestas y, en parte, así 
ha sido, sólo que parcialmente, con los 
directamente involucrados. 

Se ha hecho numerosas tratativas 
de solución que han resultado en me-
joras parciales y transitorias, que en 
plazos breves dejan de ser suficientes, 
una suerte de rutina instalada, que 
permite suponer que los periódicos 
paros y huelgas en ese sector son pre-
decibles, como así mismo la aplica-
ción de medidas para salvar las cir-
cunstancias del momento. 

La advertencia de Einstein de la 
imposibilidad de buscar otros resulta-
dos haciendo siempre lo mismo, cobra 
plena validez y resulta, por tanto, di-
fícil de comprender por qué no ha ha-
bido la voluntad política de corregir un 
sistema que a todas luces consagra la 
existencia de un sistema de salud que 
discrimina profundamente a los chi-
lenos. Los argumentos, las cifras que 
permiten definir esta situación, son 
irrefutables, además de conocidos por 
largo tiempo, sin que toda esta eviden-
cia haya logrado impulsar las necesa-
rias transformaciones. 

El derecho a la salud no está garan-
tizado en la Constitución, sino en tér-
minos generales, al declarar que el Es-
tado está al servicio de la persona hu-
mana, cuyo significado práctico es que, 
según la situación socieconómica de los 
chilenos, estos pueden optar por siste-
mas privados y públicos de salud, Isa-
pre o Fonasa, entre los cuales hay dife-
rencias abismales. 

El gasto público en salud represen-

ta el 3,5% del presupuesto nacional, in-
versión que está muy por debajo de las 
recomendaciones de un 6%, de la Or-
ganización Mundial de la Salud. El 
resultado de la política de salud im-
puesta en nuestro país, es que sólo el 
19% de la población tiene Isapre, 
mientras pueda pagar las cotizacio-
nes, que se hacen cada vez más one-
rosas con la edad de las personas, 
hasta hacerlas insostenibles, justo en 
la edad cuando la cobertura es más 
necesaria, un sistema diseñado, en-
tonces, para la mayor rentabilidad, 
con muy escasa sensibilidad social. 

Aún otro componente añade dificul-
tades y barreras a la gente; el precio de 
los medicamentos, una situación entre-
lazada con la industria y las cadenas de 
distribución. Un asunto pendiente que 
mediante una serie de medidas parcia-
les se ha mantenido básicamente sin al-
terar. Por su parte, las farmacias, el pun-
to de contacto con las personas, obede-
cen a una política de rentabilidad, por 
sobre otra consideración, acumuladas 
en los lugares de mayor flujo comercial, 
inexistentes en la periferia de las ciuda-
des y con un sistema de turnos absolu-
tamente insuficiente. 

El sistema público de salud es igual-
mente deficitario para responder a la 
demanda de las patologías existentes; 
servicios sobrepasados, largas listas de 
espera, o con limitados recursos para 
responder a demandas urgentes, como 
la salud dental, problemas psiquiátricos, 
o la salud de una población envejecida. 

Todos estos problemas han sido ex-
puestos una y otra vez, las respuestas 
del Gobierno han sido superficiales e 
ineficaces. En la última línea, todavía en 
nuestro país vivir sano, o vivir, está es-
trictamente asociado a los recursos de 
cada chileno, ya que no es un derecho 
garantizado, como debiera ser.

El gasto público  

en salud representa 

el 3,5% del 

presupuesto 

nacional,  

inversión que  

está muy por  

debajo de las 

recomendaciones  

de un 6%,  

de la Organización 

Mundial  

de la Salud.

EN EL TINTERO

de éstas, que pasó antes del Big 
Bang. Los físicos del MIT, junto 
con los de otros centros de inves-
tigación, han simulado una fase 
intermedia del universo primiti-
vo que pudo haber constituido 
un estadio, entre la nada misma 
del universo, conocido como 
“Fase de Recalentamiento”, que 
llevaron esa materia fría y unifor-
me a convertirse en caldo ener-

gético, caliente y comple-
jo que dio el pistoletazo 

de salida al Big Bang. 
Esto es descubrir el 

Bang en el Big Bang, ex-
plica, feliz de la vida, el jefe 

del proyecto, “es el momento 
preciso en el cual todo el infier-
no se desata y la materia se 
comporta de cualquier forma 
menos de un modo simple”. 

Por fin ha quedado claro, es 
la oportunidad de ocuparnos 
de otras cosas, salvo que se nos 
ocurra preguntarnos que hubo 
antes en ese universo y en qué 
lugar estaba. 

 
PROCOPIO

La claridad del  
origen de casi todo

AVENTURA

Hay algo profundamente con-
movedor en el intento de los 
científicos más connotados, 
aquellos con coeficientes inte-
lectuales de asombro, para expli-
car cómo nació el universo y si 
no fuera mucho, para donde va. 

La última, aunque nada nueva 
creación, ha sido la teoría del Big 
Bang, que explica cómo, que hace 
unos 13.800 millones de años, 
el universo, concentra-
do en un ínfimo y a su 
vez infinitamente 
pequeño punto que 
albergaba toda la ma-
teria, explotó para después 
enfriarse a medida que se expan-
día. Posteriormente, en el trans-
curso de esta expansión, se fue-
ron desencadenando y encade-
nando a su vez, las reacciones 
que cocinaron las primeras es-
trellas, galaxias y todo aquello 
que hoy vemos en el Universo. 

A su debido tiempo, cuando 
se enfriaron las piedras y llegó el 
agua y los seres unicelulares y to-
dos los otros, llegamos nosotros, 
con nuestro saco de preguntas, 

Necesaria reingeniería 
del sistema de  
salud chileno
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Cinco representantes del Consejo Regional 
(Core) decidieron dar un paso al costado para 
competir en las elecciones municipales del 
próximo año, tal como lo establece la legisla-
ción vigente, y ayer estuvieron en la última se-
sión ordinaria de la instancia, donde fueron 
despedidos por sus pares. 

Como es sabido, el independiente Leocán 
Portus; los gremialistas, Jaime Vásquez y Mar-
lene Pérez; y los DC, Ivonne Rivas y Javier 
Guíñez, dimitieron para poder ser parte de los 
comicios municipales. Aunque en algunos ca-

sos está por verse. Portus, por ejemplo, re-
nunció e insistió en la necesidad de que la 
oposición afronte con unidad la elección en 
Talcahuano, por ello, ha solicitado la realiza-
ción de primarias. 

Vásquez, en tanto, aseguró no haber decidi-
do aún, pero asumirá un cargo en el Gobierno 
Regional (Gore), por ello, además, dejará su tra-
bajo en el Servicio Salud Concepción. Y mien-
tras Rivas competirá en Tomé y Guíñez en San 
Pedro de la Paz, lo más seguro es que Pérez sea 
la carta gremialista en Concepción.

Renunciados consejeros recibieron despedida de sus pares

“Me preocupa lo que pasa 
con los adoquines, la ciudad 
está llena. Al final, son 
proyectiles y deberíamos 
buscar alternativas para 
evitar eso”, sostuvo.

Proyectiles  
en las calles

“La policía toma control, 
pero no en los plazos que 
uno espera”.

¿Demora en 
accionar?

“Por supuesto que no puedo 
estar conforme”

INTENDENTE GIACAMAN Y SU EVALUACIÓN DEL TRABAJO DE SEGURIDAD EN EL CENTRO:

El intendente del Bío Bío, Sergio 
Giacaman, dijo no sólo estar preo-
cupado por los manifestaciones vio-
lentas que, en las últimas semanas, 
se han transformado en pan de cada 
día en el centro de Concepción. Ase-
guró, además, estar preocupado. 

“Ayer (el martes) tuve una reu-
nión de seguridad, luego estuve en 
la provincia del Bío Bío y a la vuel-
ta, tras hacer algunas gestiones, 
estuve en Cenco (de Carabineros) 
y recorriendo el centro de Concep-
ción, aún cuando es responsabili-
dad del gobernador (Robert Con-
treras), es mi interés trabajar con él 
para mejorar el trabajo en seguri-
dad del centro”, comentó. 

Y es que ayer, aunque inicial-
mente fue consultado por la re-
nuncia de la ahora ex seremi de 
Cultura, Paulina García, fue impo-
sible no abordar las manifestacio-
nes violentas que se han produci-
do en la capital regional. De he-
cho, ayer cerca del mediodía, un 
grupo de estudiantes que se mani-
festaba en calle Prat generó desor-
denes en las afueras de la Intenden-
cia, arrojando piedras al edificio 
del Gobierno Regional (Gore), si-
tuación que no pasó a mayores. 

- ¿Y cuál es la evaluación que 
hace en materia de seguridad? 

- Por supuesto que no puedo es-
tar conforme. Tenemos desafíos 
relevantes de poder ir abordando 
y terminar con los hechos de vio-
lencia en el centro de Concepción, 
donde los daños han sido tremen-
dos y desde ahí hemos activado al-
gunos recursos, que no es lo rele-
vante, sino la seguridad. Ayer (el 

tera de proyectos en general del 
Gore, a los alcaldes de la provincia 
del Bío Bío les pedí lo mismo. Dado 
el contexto, necesitamos contar 
con recursos para abordar las ur-
gencias que nos ha manifestado la 
ciudadanía”, sostuvo. 

- ¿No se descarta bajar pro-
yectos que pudieran ser impor-
tantes? 

- Absolutamente. En ese proce-
so es clave la conversación con dis-
tintos actores, que es lo que he es-
tado propiciando en general (...). 
Creo que tenemos una oportuni-
dad, como región, de abordar te-
mas nuestros y eso es lo que hay di-
señar también.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La máxima autoridad dijo que hay desafíos relevantes para 
terminar con la violencia. También, aludió a la necesidad de 
revisar los proyectos que deben ser priorizados por el Gore.

adoquines que, al final, son pro-
yectiles y deberíamos buscar al-
ternativas para evitar eso. Tene-
mos muchos desafíos. 

Junto con lo anterior, la máxima 
autoridad no descartó cambiar 
prioridades sobre iniciativas finan-
ciadas por el Gobierno Regional 
(Gore), lo anterior, en el contexto 
del estallido social en curso. Co-
mentó, por ejemplo, que en su vi-
sita a la provincia del Bío Bío, un al-
calde (que no mencionó) le pidió 

priorizar todos los proyectos que 
en su comuna están relacionados 
con educación. 

“Hay que ver, en el contexto, la 
definición del presupuesto y ver 
las actividades y proyectos que ge-
neran masividad o gasto, eso hay 
que evaluarlo. Hoy (ayer) tenemos 
una reunión con el equipo de Turis-
mo y Economía para ver la cartera 
que tenemos con ellos. A Alejandro 
Reyes, de la División de Presupues-
to, le pedí que revisáramos la car-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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martes) estuvimos hasta tarde con 
el general, diseñando una estrate-
gia distinta y al gobernador le ins-
truido estar cien por ciento dis-
ponible. 

- ¿Y en qué se ha fallado? 
- Creo que el nivel de violencia 

que hemos visto es muy grande y 
la policía toma control, pero no 
en los plazos que uno espera. Me 
preocupa lo que pasa con los ado-
quines del centro de Concepción, 
una vez que la ciudad está llena de 
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Las universidades del Cruch 
realizarán diálogos ciudadanos 
en una fecha a determinar.

Diálogos 
ciudadanos

130
niños de cuatro colegios son 
los afectados por la 
situación. La seremi busca 
soluciones.

Desde la seremi explicaron 
que la ley no permite que los 
niños que están en 
playgroup pasen 
directamente a prekínder.

Ley no lo permite

El Consejo de Rectores, en una 
sesión extraordinaria, analizó la 
contingencia que vive el país y ra-
tificó la postergación de la PSU. 

De acuerdo al vicepresidente del 
organismo, Aldo Valle, las universi-
dades hicieron un llamado a las au-
toridades políticas a avanzar en un 
acuerdo constitucional para en-
contrar una salida a la crisis de con-
fianza del sistema político. “El sis-
tema político tiene la mayor res-
ponsabilidad, no los que marchan, 

no los que andan en la calle, sino lo 
que mediante la institucionalidad 
vigente tienen el camino para ha-
cerlo con una solución de carácter 
democrático”, comentó. 

Valle indicó que también se rea-
lizarán diálogos convocados por 
las universidades para que exista 
un formato común con el fin de en-
tregar un planteamiento común a 
la sociedad chilena por parte de 
las universidad, el que se realizará 
en un día a nivel nacional”.

FOTO: TWITTER UDECONCEPCION 

PADRES PIDEN SOLUCIONES A LA SEREMI DE EDUCACIÓN

Un centenar de padres y apode-
rados ha llegado durante las últimas 
semanas hasta la Seremi de Educa-
ción para tratar de dilucidar la con-
tinuidad de estudios de sus hijos 
para el año 2020. 

Se trata de niños que se encuen-
tran cursando durante este año 
Playgroup en colegios como el Al-
mondale, Chileno-Árabe, British 
Royal Concepción, entre otros. 

De acuerdo a los apoderados afec-
tados, al momento de matricular a 
sus hijos en el curso de Playgroup, se 
les indicó que no tendrían problema 
con la continuidad de estudios y que 
el cupo para prekínder estaría prác-
ticamente asegurado. 

Pero al momento de conocer los 
resultados de Sistema de Admisión 
Escolar (SAE), quedaban en posicio-
nes marginales de postulación, sin 
prioridad alguna, a pesar de las pro-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Padres piden que niños en Playgroup 
no sean cambiados de colegios
Sistema de Admisión Escolar no los considera como estudiantes antiguos, por lo 
que no tienen prioridad para la continuidad de estudios en esos establecimientos.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

mesas realizadas por los colegios. 
Así lo indicó Susana Pérez, apode-

rada del Colegio Almondale, quien 
explicó que no pueden continuar 
los estudios, ya que no son conside-
rados como alumnos. “Ellos son 
alumnos del colegio, visten su uni-
forme, cantan el himno, tienen vín-
culos con el colegio y ahora son re-
chazados. Esto es culpa del sistema 
que juega con la integridad física y 
moral de los estudiantes”. 

Dafne Toro, apoderada del British 
Royal, comentó que desde el cole-
gio les explicaron que la matrícula 
estaba concedida, pero que desde la 
Seremi les decían que eso no se po-
día. “Hay falsas promesas por par-
te del colegio, siempre nos dijeron 
que los chicos de playgroup pasa-
ban directo a prekínder”. 

En tanto, el seremi de Educación, 
Fernando Peña, detalló que se están 
buscando las soluciones para estos 
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Seremi lamenta 
intento de acarreo 
“por la fuerza” a 
alumnos de dos  
colegios del centro

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un grupo de jóvenes mani-
festantes  golpeó ayer los  por-
tones de dos colegios del cen-
tro de Concepción, en un in-
tento de “acarrear” alumnos  a  
las movilizaciones convoca-
das por estudiantes. 

El primer episodio ocurrió al-
rededor de las 08:50 horas en el 
Instituto de Humanidades de 
Concepción, cuando un grupo 
de treinta jóvenes intentaron 
forzar una puerta ubicadas por 
Víctor Lamas, por donde final-
mente salieron unos 40 estu-
diantes del establecimiento. 

Un episodio similar se vivió 
cerca de las 10:30 de la maña-
na en el Colegio San Agustín, 
en donde menores comenza-
ron a insultar a quienes se en-
contraban en clases, por no 
sumarse a la marcha. 

Sobre ambos episodios, el se-
remi de Educación, Fernando 
Peña, aseguró que son situa-
ciones condenables. “Cual-
quier tipo de movilización de 
los alumnos debe ser respetan-
do la integridad de las escuelas 
y de terceros, cualquier movi-
lización debe ser pacífica”. 

La autoridad adelantó que se 
establecerán protocolos para 
evitar este tipo de situaciones.

cerca de 130 alumnos afectados. 
“Hay un porcentaje importante de 
estudiantes que no quedaron en el 
mismo establecimiento, nosotros 
hemos representado esta situación 
en los cambios al sistema. Estamos 
viendo las fórmulas para que vaya 
disminuyendo la lista, priorizando el 
establecimiento de origen”, cerró.

Cruch aboga por acuerdo constitucional para salida a la crisis
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A la denuncia por incendio en lugar no ha-
bitado que presentó la Seremi de Salud luego 
del incendio y saqueo que afectó a la Compin, 
ahora la autoridad sanitaria adjunto una se-
rie de archivos fotográficos, nombres de per-
sonas involucradas y número de placa paten-
te de los móviles que fueron usados para con-
cretar el saqueo. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, dijo que 
esperan obtener información y castigo para los 
responsables que, además, pusieron en riesgo 
a quienes viven en el sector. 

Aseguró que las atenciones se han reali-
zado en las unidades móviles, que han re-
cibido en promedio 500 documentos, lo 
que ha permitido absorber la carga de la 
unidad siniestrada. 

Jonathan Vásquez, presidente de la Compin, 
aseveró que no volverán al edificio de avenida 
Los Carrera, pues se encuentra totalmente 
dañado y comentó que evalúan el traslado 
definitivo del servicio a una oficina ubicada en 
Barros Arana en el centro de Concepción para 
facilitar la atención de los usuarios.

Buscan responsables de incendio y saqueo de Compin

Piden no seguir postergando 
consulta por altura de edificios

AGRUPACIÓN CIUDADANA PENCOPOLITANIA, JUNTO A UNIÓN COMUNAL DE VECINOS

Producto del estallido social y po-
lítico que afecta al país, la consulta 
ciudadana impulsada por el munici-
pio para regular la altura -que se rea-
lizaría el 24, 25 y 26 de octubre- fue 
postergada y hasta el momento no 
tiene una fecha para desarrollarlo. 

Por eso, ayer la agrupación ciu-
dadana llamada Pencopolitania, 
junto a la Unión Comunal de Juntas 
de Vecinos, llegaron hasta el muni-
cipio penquista para ingresar una 
carta que solicitaba la realización 
de la consulta, buscando evitar que 
se sigan entregando permisos de 
construcción sin límite de altura, 
pues, actualmente, el plan regula-
dor, vigente desde 2004, no fija un lí-
mite para las estructuras. 

“La consulta ciudadana se enmar-
ca perfectamente con lo que está so-
licitando la gente en la calle, es decir, 
más participación en las decisiones 
que afectan su calidad de vida y no 
consideramos que sea un clima que 
atente o vaya en contra de la consul-
ta ciudadana. Por eso, queremos pe-
dir al municipio que realice la próxi-
ma semana la consulta ciudadana 
(...) mientras más nos demoremos, 
más permisos de edificación en altu-

Aseguran que sería un veraz reflejo de la democracia. Sin embargo, municipio 
descartó el proceso hasta que la situación se regule.

Propusieron realizar la consulta la 
próxima semana: viernes, sábado y 
domingo, ocupando establecimien-
tos escolares de los barrios donde, 
actualmente, existe paz social y la 
comunidad quiere participar. “No pe-
dimos realizarla en el centro de Con-
cepción”, dijo Córdova. 

Si bien la idea era entregar la car-
ta en la oficina de partes municipal, 
no fue posible, pues se encontraban 
en paro. 

Humberto Toro, coordinador de 
la consulta ciudadana y asesor de ga-
binete, afirmó que la voluntad está 
para realizar el proceso participativo, 
pero que, por el momento, no están 
las condiciones para realizarla, tan-
to porque la gente está en las calles 
manifestándose por sus demandas 
como también porque el personal 
municipal está trabajando en situa-
ciones de coyuntura de la ciudad 
como la seguridad y la limpieza. 

Comentó que, actualmente, no 
existe una forma legal para no entre-
gar permisos de construcción en al-
tura, lo que los motiva aún más a 
querer realizar la consulta ciudada-
na en cuanto se restablezca la segu-
ridad en la ciudad y asegurar una 
masiva participación. 

Recalcó que producto de los daños 
en la ciudad están analizando de 
dónde obtener los recursos para rea-
lizar las reparaciones, lo que podría 
implicar recortar algunos progra-
mas, por ejemplo, de actividad públi-
ca, que se puedan postergar, para re-
poner 33 intersecciones de semáfo-
ros que están sin funcionamiento. 
“Los daños llegan los $800 millones 
de pesos (...), entendemos que de 
Subdere podrían llegar, pero la ciuda-
danía no puede esperar, así que des-
pués veremos cómo se resuelve des-
pués con el Gobierno”.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ciudadana y, a su juicio, de realizarse 
tendría una gran participación, pues 
la gente quiere decidir cómo será el lu-
gar donde viven. 

“La gente está pidiendo que se cam-
bie la Constitución, obviamente, que 
van a querer participar en la defini-

ción de alturas. Hay que considerar 
que un edificio de 24 pisos o más po-
dría implicar un daño para quienes vi-
ven a su alrededor porque les quita sol 
y genera grandes conos de sombra. A 
la comunidad nos interesa partici-
par en el diseño de la ciudad”. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras la suspensión de actividades 
académicas, producto de la contin-
gencia social, el Instituto Virginio Gó-
mez reinició su quehacer administra-
tivo con una jornada de reflexión que 
permitió abordar el proceso social y 
plantear, desde su mirada como enti-
dad educacional, su visión de sociedad 
y del país que se debe construir. 

Instituto Virginio Gómez realizó jornada de reflexión
René Lagos, rector del instituto, afir-

mó que no están ajenos a la contingen-
cia, que son responsables de quienes 
están formando. “Tenemos una res-
ponsabilidad importante en nuestra 
sociedad y siempre buscaremos las 
mejores alternativas para ser un apor-
te a ese desarrollo”. 

En ese contexto, administrativos y 

FOTO: VIRGINIO GÓMEZ

docentes participaron de una conver-
sación donde recabaron sus reflexio-
nes y propuestas para impulsar los 
cambios necesarios que permitan 
avanzar hacia un nuevo pacto social. 

Dicho material será entregado a las 
autoridades para visibilizarlas y par-
ticipar de los cambios que requiere la 
sociedad actual.

ra se autorizan, ya van más de 20 au-
torizados”, dijo Francisco Córdova, 
director de Salud de Pencopolitania. 

Guillermina Miranda, presidenta 
de la Unión Comunal de Juntas de Ve-
cinos, comentó que el clima social es 
el preciso para realizar la consulta 
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“Que me hayan quitado un ojo, me 
da más ganas de seguir luchando 
en contra de la desigualdad”

RODRIGO LAGARINI, EL ESTUDIANTE PENQUISTA QUE TESTIMONIÓ EN LA COMISIÓN DE DD.HH.

“A veces el destino te pone en el lu-
gar preciso, equivocado o no, eso es 
parte del destino y se tiene que acep-
tar tal y cómo se presenta”. Estas 
palabras, llenas de sabiduría y sere-
nidad, que parecen pronunciadas 
por un veterano, pertenecen en rea-
lidad a un joven de solo 24. Se trata 
de Rodrigo Lagarini, estudiante de 
pedagogía en Educación Física y 
parte de una compañía teatral, que 
el 22 de octubre a causa de una la-
crimógena disparada directamente 
a su cara, perdió de forma perma-
nente la visión de su ojo derecho, en 
calle Maipú con Paicaví. 

Si bien el diagnóstico: estallido 
de globo ocular y fractura de piso or-
bitario, lo afectó notoriamente, no 
le quitó su alegría. Esto porque él ya 
sabe lo que es vivir con una discapa-
cidad: nació con microtia total en su 
oído derecho, por lo que sólo escu-
cha por el izquierdo. 

Si bien se reconoce como un joven 
privilegiado, cuenta que tiene una 
veta social muy arraigada, que nació 
por “la Mary”, su nana desde hace 16 
años y de los amigos que ha conoci-
do con el pasar de los años. “Ella es 
mi mejor amiga, me cuida desde 
que tengo ocho años y mis amigos, 
de diferentes realidades sociales, 
son mi motor para querer que las co-
sas cambien en este país”, señala. 

Hijo de dos profesores, además, es 
artista circense en el colectivo “Tea-
tro La Callejera”, compañía que lleva 
dos años en Concepción. “Hemos tra-
bajado en el Sename y escuelas de 
alto porcentaje de vulnerabilidad, 
también, en la calle, donde llevamos 
nuestro arte para que todos tengan la 
posibilidad de verlo”, agrega. 

- ¿Cómo viviste ese 22 de oc-
tubre? 

- Yo estaba con mi polola ese día, 
como se dice “sapeando” lo que esta-
ba pasando, en ese momento había 
gente tirando piedras en el lugar, eran 
muy pocos. Se empezó a acercar un 
contingente de Carabineros en el zo-
rrillo, cuando me llega el disparo de 
una bomba lacrimógena directamen-
te a mi cara, a quemarropa. No divisé 
lo que estaba pasando, fue todo muy 
rápido (…), llegaron 10 personas a 
asistirme, me hicieron presión en el 
ojo, me pusieron agua y suero, luego 
un parche y me llevaron a urgencia del 
Hospital Regional. Carabineros salió 
arrancando, asumo que por el miedo 
a ser identificados. Mi polola estaba en 
calle Carrera, la llamaron y llegó, y 
gracias a un auto particular me tras-
ladaron al hospital, fue una situación 
muy confusa, yo sólo oía los comenta-
rios, no podía ver nada. 

- ¿Tu vida cambió mucho a par-
tir de ese momento? ¿Cómo estas 
ahora? 

- Mi vida se afectó, hoy choco con 
las paredes, con las personas, estoy 
viviendo el proceso de lo que signifi-

El 22 de octubre 
perdió la vista a 
causa de una 
lacrimógena, pero 
no su conciencia 
social. Aseguró que 
seguirá peleando 
para que las  
condiciones  
cambien en 
Chile.
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tos, incluso, porque es muy fuerte la 
desigualdad social, como también a 
través de la música, específicamen-
te el rap, que me ha enseñado mucho 
y mi trabajo con el colectivo, traba-
jando con los niños del Sename y 
escuelas vulnerables. 

- Conociendo la realidad de esos 
niños, ¿entiendes el enojo de jóve-
nes marginados que participan en 
destrozos y saqueos? 

- Sí, totalmente. Si bien no la com-
parto, entiendo su rabia y que quieran 
quemar y tirar piedras, porque hay un 
sentimiento de frustración en ellos. 
Hay jóvenes que han salido del Sena-
me insertos en las manifestaciones, 
¿Quién más vulnerado que un niño 
Sename? Su realidad es tremenda, no 
han tenido oportunidades que mu-
chos de nosotros sí. Al cumplir 18 ya 
están con la etiqueta de vulnerabili-
dad, con pocas o nulas posibilidades 
de surgir, entonces, ¿qué se les puede 
pedir? Son hijos del mal sistema que 
vivimos como país. 

- Volviendo al 22 de octubre, ¿te 
arrepientes de haber estado ahí? 

- No, yo creo que lo que pasó es por 
algo, ese momento que me separé de 
mi polola, si bien yo no soy creyente, 
lo siento como una misión de la vida. 
El haber llegado a la comisión de 
DD.HH. no creo que haya sido una ca-
sualidad, que la gente me haya dado 
buenos mensajes, me dio una respon-
sabilidad para con la sociedad y si 
me tengo que transformar en el estan-
darte de todos quienes perdieron la 
vista, démosle, porque el o los res-
ponsables deben pagar con cárcel, 
porque en nuestro país, con este mo-
vimiento, se está violando los dere-
chos humanos tal y como se dio en 
Dictadura. 

- ¿Cómo te sientes ahora? 
- He recibido mucho cariño, es tris-

te lo que me pasó, sí, pero es muy lin-
do que todo el cariño que he entrega-
do a través del arte callejero, se retri-
buya. No he tenido tiempo para estar 
triste, recibo todo con gratitud. Al prin-
cipio dije: “primero una oreja al nacer, 
ahora un ojo”, pero filo todo pasa por 
algo, pienso que alguna misión tengo 
con todo lo que me ha pasado, si es que 
tengo que llegar a la ONU para repre-
sentar a todos, lo hago feliz.

normal, así que en eso estoy, acep-
tando mi nueva realidad. 

Ya no puedo ir a las marchas, así 
que estoy dando la pelea desde redes 
sociales y a través de los medios de co-
municación. 

- Participaste con tu testimonio 
en la Comisión de Derechos Huma-
nos. ¿Cómo viviste ese momento? 

- Con mucho nerviosismo, pero he 
recibido muchas felicitaciones de 
personas de todo Chile. El mensaje 
que dí me nació del corazón, lo que 
cautivó a mucha gente. La gente está 
muy agradecida de mis palabras, 
con un mensaje muy potente y cer-
tero de lo que se está viviendo. El 
mensaje de Carabineros que se ajus-
ta a los procedimientos no es verda-
dero. Si no fuera por lo celulares y mi 
apellido, lo que se está viviendo es-
taría oculto. 

- ¿Cómo ves tu vida, de aquí en 
adelante? 

- De forma muy optimista, adap-
tándome a vivir sólo con un ojo. Hay 

gente que la pagó mucho más cara. 
Estoy agradecido de la vida que sólo 
sea uno de mis ojos, lo que es una 
gran ventaja. Yo nací con una micro-
tia total en el oído izquierdo, por lo 
que ya sé lo que es vivir con una dis-
capacidad, si no fuera por eso, qui-
zás estaría llorando, pero que me 
hayan quitado un ojo, más ganas 
me dan de seguir luchando, porque 
lo que estamos pidiendo como so-
ciedad es lo justo para todos, porque 
no es justo que los grandes grupos 
económicos concentren la riqueza, 
eso no es correcto, hay mucha desi-
gualdad en Chile, algo que tiene que 
cambiar. 

- ¿De dónde viene tu conciencia 
social? 

- Esto viene desde el momento de 
haber sido criado por una nana, por-
que ella es del pueblo, algo que me 
ha llevado a interiorizarme desde 
pequeño que existe una cruda rea-
lidad en el país, con los años me ha 
contado su vida, hemos llorado jun-

Mauro Álvarez S. 
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de toda la vida, como 
también por sus amigos y los 
niños vulnerables, hijos del 
sistema.

Su veta nació por 
la Mary, su nana

su pelea la está dando a 
través de los medios de 
comunicación y de las redes 
sociales.

Ya no va a las 
marchas, pero 

ca perder la vista, ya que afecta la 
profundidad ver sólo por un ojo. 
Ahora estoy adaptándome, mi carre-
ra ayuda bastante, me estoy movien-
do de a poco, esa es la mejor terapia, 
no dejar de hacer cosas. Tengo foto-
fobia ahora, sobre todo, en la maña-
na y en la noche, pero la gente que ha 
perdido la vista, me cuenta que es 
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Gremios y artistas participaron 
en nuevas marchas en Concepción

ACTOS CULTURALES Y MUSICALES SE DESARROLLARON EN LA PLAZA INDEPENDENCIA

Con cánticos y gritos que 
solicitaban cambios radi-
cales para terminar con la 
desigualdad en el país, se 
desarrolló ayer una nueva 
marcha masiva por el cen-
tro penquista, en la que par-
ticiparon estudiantes uni-
versitarios, secundarios, 
gremios de trabajadores y 
funcionarios públicos, en-
tre otros. 

La columna, que supera-
ba varias cuadras de exten-
sión, recorrió el centro pen-
quista y llegó hasta la In-
tendencia en calle Prat, 
para posteriormente volver 
al centro penquista, mo-
mento en que una gran ma-
yoría de los participantes 
se apostaron en la Plaza In-

Malabaristas, clowns e, incluso, un enmascarado Donald Trump 
marcharon pidendo una nueva Constitución, salud y previsión dignas.

dependencia para partici-
par de un acto cultural que 
se desarrolló en el odeón. 

Durante la mañana, la 
Orquesta Sinfónica de la 
Universidad de Concepción 
realizó un concierto en el 
frontis de la Catedral, como 
una forma de apoyar las de-
mandas de la ciudadanía. 

Por la tarde, nuevamen-
te gremios y estudiantes 
participaron de masivas 
marchas, una que avanzó 
por avenida O’Higgins y 
otra por Paicaví, las que se 
desarrollaron de forma 
tranquila y confluyeron en 
el casco urbano de la capi-
tal regional.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Zona 0” del centro penquista fue nuevamente el epicentro de barricadas
Restos de semáforos, basura acu-

mulada en las calles y de las barreras 
metálicas, que se instalaron para tapiar 
la fachada del edificio de la Caja Los An-
des, fueron ocupadas por un grupo mi-
noritario de manifestantes para crear 
barricadas en O’Higgins y en Tucapel. 

Encapuchados provistos de una gran 
cantidad de adocretos, apilados en Tri-
bunales, se enfrentaron a personal de 
Fuerzas Especiales, quienes haciendo 
uso de los carros lanzaagua y lanzaga-
ses dispersaron a los más de cien mani-
festantes que se descolgaron de la mar-
cha, apagando las barricadas que ardie-

ron desde temprano en el centro local. 
Hubo conatos entre manifestantes y 

ciudadanos que circulaban por el lugar, 
exigiéndoles que no hicieran barrica-
das ni interrumpieran el tránsito, pero 
la respuesta de uno de los encapucha-
dos fue: “nos han matado y violado 
compañeras, por eso, tenemos todo el 
derecho a manifestarnos”. 

Asimismo, en las afueras de la Uni-
versidad Católica de la Santísima Con-
cepción, se levantaron barricadas que 
complicaron la circulación vehicular 
por varias horas. 

La jornada del martes, que tuvo 23 

detenidos, fue calificada como una de 
las más violentas por Carabineros, pues 
hubo múltiples barricadas y saqueos. 
Eso sí, cabe destacar que gracias a la ac-
ción de guardias del mall del centro, 
que lanzaron agua a presión a los vio-
lentistas, se evitó el hecho en el lugar. 

Hasta el cierre de nuestra edición, 
se contabilizaban cinco detenidos, 13 
carabineros heridos y ya se registra-
ba un nuevo saqueo a la farmacia 
Ahumada ubicada en Aníbal Pinto 
con O’Higgins y manifestantes saca-
ban los adocretos de la Diagonal para 
enfrentarse a Carabineros.
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PRINCIPALES MEDIDAS PARA LAS PYMES 

1. Subsidios con una inversión a nivel nacional de $13 mil millones para 
los negocios que informaron sus daños materiales en el catastro entre 
el 24 y 31 de octubre.

3. Proyecto de ley para adelantar el pago obligatorio a las pymes por los 
servicios que prestan dentro de un plazo máximo de 30 días.

5.  Asesoría y asistencia gratuita, a través de la Superintendencia de 
Insolvencia y Reemprendimiento y los Centros de Desarrollo de Negocio 
de Sercotec del país.

2. Campaña para impulsar la compra en las pymes mediante el #ElijoPyme.

4. Proyecto de ley al Congreso para incentivar y facilitar las donaciones 
que pueden hacer las grandes empresas, las personas y quien quiera 
aportar para ir en ayuda de estas micro, pequeña y mediana empresas.

6. Propiciar facilidades para pagos de compromisos crediticios y acceso 
a financiamiento privado, tales como el uso de Programas de Crédito 
con garantía Estatal como el Fogain de Corfo.

Levanta tu Pyme: Algunos empresarios 
prefieren más condonación que plazo

EN LO GENERAL, VALORAN POSITIVAMENTE LAS MEDIDAS PROPUESTAS, PERO TAMBIÉN REALIZAN SUS OBSERVACIONES

Tras el anuncio de medidas a través 
del plan “Levantemos tu Pyme”, anun-
ciado por el Ministerio de Economía, 
para ir en apoyo de las Pymes, algunos 
pequeños y medianos empresarios 
regionales piden agregar la condona-
ción de impuestos, más que el aplaza-
miento de los pagos respectivos. 

Lo anterior, en consideración a la 
contingencia, pero, además, debido 
a que septiembre tuvo cinco días fe-
riados en que, según dicen, casi no 
hubo ventas. 

Así lo indican, por ejemplo, algu-
nos representantes del rubro cafete-
ría, quienes dicen haber bajado sus 
ventas. 

 “El público de entre las 18:00 y las 
20:00 horas ya no entra hace 20 días”, 
afirma el dueño de un céntrico café 
de la ciudad, quien prefirió no iden-
tificarse y alude, además, a que los fe-
riados del mes de la patria también 
disminuyó sus ventas. 

En cambio, José Miguel Stegmeier, 
empresario del sector agrícola, sostie-
ne que “la vía de las condonaciones 
puede ser también una alternativa, 
pero no me parece que sea apropiado 
abrir esa posibilidad, ya que puede ser 
un precedente para que todos pidan 
condonaciones de distinta naturale-
za y eso sí que es una salida comple-
ja y que, además, genera distorsiones 
e inequidades muy severas”. 

 
Problema de fondo 

Respecto de las medidas anuncia-
das, Stegmeier dice que “en general, 
creo que son medidas que, tanto para 
la contingencia como para el largo 
plazo, son correctas. Pero el problema 
de fondo es que si no se normaliza la 
situación de caos y violencia que se-
guimos viviendo y no podemos volver 
a trabajar como es debido, es decir, en 
un ambiente de paz y con la certeza 
de que todas las demandas se condu-
cirán por las vías que corresponden a 
una sociedad civilizada, respetando a 
las autoridades y a la institucionalidad 

Mientras unos argumentan el efecto negativo de los feriados de septiembre en las ventas, además de la 
contingencia, otros advierten que es una salida compleja y que generaría distorsiones e inequidades.
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vigente, no tendrán mayor impacto”. 
También, agrega que “lo que más 

requieren la pequeñas y medianas 
empresas, es volver a operar con nor-
malidad y, entonces, estas y otras 
medidas que se puedan seguir imple-
mentando, de verdad surtirán el efec-
to debido y poco ayuda para que 
esto así sea, un mundo político, so-
bre todo a nivel de partidos y parla-
mentarios, que siguen con un discur-
so de división más que de unidad”. 

 
Pago a 30 días 

En tanto, Humberto Miguel Cerda, 
empresario del grupo Himce, con-
cuerda con la idea de la condonación 
de impuestos, sin embargo, su prin-
cipal idea es que “se necesita urgen-
te que las súper empresas hagan un 
gesto real, ahora ya, y no esperar a 
que sean obligadas por una ley para 

pagar como máximo a 30 días”. 
En cuanto a las otras medidas pro-

puestas, hace la siguiente observa-
ción: “si bien es un avance para las 
Pymes que fueron afectadas, existe 
cierta ambigüedad en estas, cuando se 
habla de propiciar e incentivar, porque 
no se es claro con lo que se va a hacer”. 

Otro aspecto relevante para el em-
presario del grupo Himce es que “ha 
existido una baja alarmante en la 
productividad que, además, se suma 
a la angustia diaria de los empresa-
rios que no saben en qué momento 
pueden ser objeto de saqueos”. 

Del mismo modo, hizo un llama-
do para que “el aparato público esta-
tal entregue una señal y pague sus 
compromisos a 30 días”. 

Para Elizabeth Gómez, fundadora 
de Espacio Dinámico, quienes fabrican 
fundamentalmente muebles de cocina 
de alta gama, las medidas del Ministe-
rio de Economía “parecieron bastante 
adecuadas, sabemos que nunca serán 
suficientes, pero ayudan mucho”. 

Del mismo modo, señala: “Eché de 
menos un pronunciamiento con res-
pecto a las imposiciones, que generan 
un alto interés, por pagos fuera de 
plazo, que es uno de los gastos fuertes 
de las empresas micro, pequeñas y 
medianas de la Región del Bío Bío”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

30 días
para el pago de l sector público y privado 
es una de las medidas más valoradas 
entre las propuestas por el Gobierno.

5 días
feriados del mes de septiembre tendrían 
efectos negativos en las ventas de algu-
nos rubros, como cafeterías.

IPC

Septiembre

Acumulada 12 meses

0,0%

2,3%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.599,38 

COMMODITIES

-2,76% Igpa 23.082,76 -2,76%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,68
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 56,51

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.065,35
Dólar Observado  $743,65 Euro $823,17 

DE PARTE DEL SII DE IMPUESTOS INTERNOS SE ENTREGÓ EL DETALLE DE LAS MEDIDAS  
ANUNCIADAS A TRAVÉS DE SU SITIO WEB HTTP://WWW.SII.CL/PORTALES/MEDIDS_MIPYMES/. 
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PROPUESTA GUBERNAMENTAL BENEFICIARÍA A UNOS 540 MIL TRABAJADORES

Un nueva proyecto envío ayer el 
Presidente Sebastián Piñera al Con-
greso, en el marco de la crisis social 
y política que vive el país, desatada 
hace 22 días. 

Se trata del proyecto que fija un 
Sueldo Mínimo Garantizado, bajo la 
modalidad de subsidio estatal, y 
que impactaría en unos 540 mil tra-
bajadores. 

En síntesis, quien hoy recibe un 
sueldo mínimo bruto de $301.000, se 
le subsidiará con $49.000, de mane-
ra que su remuneración líquida sea 
de $289.800, en vez de $240.800. Y los 
siguientes tramos, hasta los $360.000 
bruto recibirán un aporte estatal 
menor y gradual según sea el caso. 

El ministro de Desarrollo Social, 
Sebastián Sichel, explicó que “este es 
un bono que se transfiere directa-
mente al trabajador, no pasa a la 
empresa, que no es imponible, que 
le llega directamente a su bolsillo. Va 
desde $301 mil, que es el mínimo, 
hasta $370 mil, pero más menos el 
líquido va desde $288 a $294 mil y 
aquellas personas que tienen más 
descuentos individuales va a cam-
biar”, agregó Sichel. 

Desde la oposición calificaron de 
insuficiente el proyecto y critica-
ron la nula participación del gran 
empresariado. 

Mientras que desde la UDI propu-
sieron asegurar un piso mínimo de 
$400.000 bruto a cada trabajador. 
 
Propuestas coordinadas 

Para el ingeniero Civil Industrial, 
magíster en Finanzas y académico 

Proyecto enviado: Ingreso Mínimo no 
superará los $300.000 líquido
Se trata de un subsidio estatal, que en un máximo otorga 49 mil pesos para quienes ganan el sueldo 
mínimo, de modo que quien gana $301.000 bruto, recibirá $289.800, en vez de $240.800.

de Ingeniería Comercial Universi-
dad San Sebastián, Gonzalo Chá-
vez, resulta “irresponsable” abor-
dar cada reforma de manera indi-
vidual. Si bien el hecho de 
garantizar un ingreso mínimo ge-
nera menos fricciones en la econo-
mía que un salario mínimo más 
alto, es necesario destacar la rele-
vancia de las redes de protección 
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social que existen para las perso-
nas más vulnerables, que son el 
segmento de la población que se 
supone se busca ayudar, sostuvo. 

“ Si las redes de protección social 
son más eficientes, el individuo pasa 
a tener mayores fondos para consumo 
y no tiene que destinar parte de sus in-
gresos a cubrir costos de salud, edu-
cación, etc. Las reformas sociales de 
esta magnitud deben ser vistas como 
un todo; las necesidades de un siste-
ma complejo como es la sociedad de-
ben ser enfrentadas con soluciones 
provenientes de múltiples frentes”. 

En lo particular, añadió, es un 
error ver a las grandes empresas 
con la misma lupa salarial y tribu-
taria que a las Pymes. “La mínima 
variación puede impedirle el creci-
miento a una Pyme, mientras que la 
sensibilidad de las grandes empre-
sas a estos cambios es menor. Lue-
go, si a esa Pyme se le permite cre-
cer, llegará a ser grande y tendrá 
que jugar con otras reglas”. 

Por su parte, el director de Inge-
niería en Administración de Em-
presas, de la Facultad de Economía 
y Negocios de la Unab, José Navarre-
te, si bien estimó que la medida va 
en la dirección correcta, advirtió 
que viene un gran desafío para el go-
bierno, puesto que existe una cifra 
“negra” de trabajadores que tenien-
do ingresos mayores, cotizan por el 
sueldo mínimo, de tal forma de au-
mentar la fiscalización en ese sen-
tido y que el beneficio vaya a quie-
nes realmente lo necesitan.

El Instituto 3iE -la aceleradora de 
negocios de la Universidad Técnica 
Federico Santa María-, junto a su red 
de Mentores y Corfo, en alianza con la 
embajada de Estados Unidos en Chi-
le y Banco Santander, lanzaron su pro-
grama Scale Up Ventures (http://sca-
leupventures.3ie.cl/), cuyo objetivo es 
fomentar en los emprendedores chi-
lenos la búsqueda de nuevos merca-
dos para su expansión comercial, par-
ticularmente el estadounidense. 

Invitan a Pymes a expandirse a otros mercados
Al programa Scale Up Ventures 

pueden postular todo tipo de em-
prendimientos, cuya base sea inno-
vadora en base tecnológica y de-
muestre tener una solución con alto 
potencial de internacionalización. 
Las postulaciones se deben realizar 
vía el sitio web de la iniciativa, 
http://scaleupventures.3ie.cl/, has-
ta el 17 de diciembre de 2019, en una 
planificación que dará a conocer a los 
ganadores en enero de 2020.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

400.000
bruto es el piso que postula la UDI, que 
junto a parte de la oposición, igualmen-
te, hicieron reparos a lo enviado.

Otros requisitos
Los representantes de las Pymes deben 
poseer un nivel de inglés interme-
dio/avanzado, con ventas superiores a 
los 50 millones anuales.
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“Lo que debiera preocupar son las ex-
pectativas futuras respecto al desem-
pleo regional y su impacto en la ocupa-
ción informal, teniendo en considera-
ción las situaciones que como país y 
región estamos viviendo a partir del 18 
de octubre”, enfatizó Luis Felipe Slier 
Muñoz, director de Ingeniería Comercial 
de la Universidad San Sebastián. El aná-
lisis hace referencia a la tasa de ocupa-

ción informal de 26,7% en Bío Bío, regis-
trado por el INE y referente al trimestre 
móvil julio septiembre. 

Y agregó: “Estas movilizaciones, sin duda 
alguna, impactarán en el empleo formal de 
la Región y, por ende, es de esperar que en 
el próximo informe del INE veamos un 
fuerte aumento de ocupación informal, 
influenciados principalmente por los tra-
bajadores por cuenta propia”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

SINDICATOS DE TRABAJADORES DEL PETRÓLEO

Respaldo a las demandas de la 
ciudadanía y rechazo, al menos por 
ahora, a realizar un paro de sus la-
bores. Estas fueron las principales 
decisiones de los sindicatos afilia-
dos a la Federación Nacional de Tra-
bajadores del Petróleo de Chile, 
quienes realizaron una asamblea 
en Santiago el martes por la tarde. 

Cabe recordar que un audio, 
atribuido a un dirigente de uno de 
los sindicatos de Enap Bío Bío, ge-
neró alarma a través de redes so-
ciales, al afirmar que “Vamos a pa-
rar la Enap y en cinco días se va a 
acabar el combustible en Chile”. Si 
bien el audio provocó cierta con-
moción, la empresa llamó a la nor-
malidad y afirmó que hay stock de 
combustible para al menos 15 días 
en la Región del Bío Bío. 

Sin embargo, tras la asamblea 
de los trabajadores, la Fenatrapech, 
que agrupa a seis sindicatos de 
base de la petrolera estatal, emitió 
un comunicado en que no se hace 
referencia directa a un paro, pero 
sí reafirman su compromiso con 
los planteamientos tras la movili-
zación social, asegurando que 
comparten las “justas demandas 
manifestadas por los ciudadanos 
en las calles del país, muchas de 
ellas, aunque enunciadas con mu-
cha anterioridad, no tuvieron la 

“Nadie se va a quedar sin combustible”, 
remarcó el gremio. Convocan a huelga 
nacional y de protesta para el próximo 

martes 12 de noviembre.
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acogida activa por parte de la ins-
titucionalidad de la nación”. 

No obstante, aseguraron que si 
no se generan espacios de diálogo 
“la ciudadanía exigirá la moviliza-
ción de los trabajadores, en cuyo 
caso no descartamos como traba-
jadores llevar adelante un paro pro-
ductivo en conjunto con la CUT”. 

 
Reacciones de la empresa 
 
Por su parte, la administración 

de la Enap, a través de un comu-
nicado, aclaró que como empre-
sa cuentan con operaciones nor-
males en las áreas de Refinería, 
Logística y Distribución, y que 
los stocks de combustibles per-
manecen en niveles normales. 
Asimismo, en la empresa valora-
ron la disposición al diálogo ma-
nifestada por los dirigentes, que 
se descarte paro productivo y que 
se haya reafirmado el compromi-
so de los trabajadores a seguir 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

manteniendo el  suministro. “Lla-
mamos a la ciudadanía a estar en 
calma y acudir a las estaciones de 
servicio con absoluta normali-
dad. Reiteramos el agradecimien-
to a nuestros trabajadores por el 
intenso esfuerzo para mantener 
el suministro del país y por su 
compromiso con la ciudadanía”, 
señalaron.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Descartan paro en Enap y 
llaman a movilización nacional

Uno de cada tres ocupados 
es “informal” en Bío Bío

Qué pasó
En un audio enviado por redes sociales, 
un dirigente sindical afirmó que se irían 
a paro en Enap y en que en “5 días se va 
a acabar el combustible en Chile”.

Efectos
El audio generó alarma. Enap hizo un 
llamado a la calma e informó de su 
stock de combustible. A sus vez, los tra-
bajadores se reunieron y desecharon un 
paro en la estatal petrolera.
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CONCIERTO DE LA ORQUESTA SINFÓNICA Y CORO UDEC

“Queremos ayudar a crear un 
buen clima para los cambios que 
este país necesita”. Las palabras de 
Carlos Traverso, director del Coro 
UdeC, encontraron respaldo en 
un aplauso del público que se dio 
cita ayer en el frontis de la Cate-
dral, donde esta agrupación y la 
Orquesta Sinfónica de la casa de 
estudios realizaron un concierto 
que llevó por título “La música es 
nuestra expresión”. 

La presentación comenzó pasa-
das las 11:30 horas y el repertorio 
ofreció ritmos doctos y populares, 
de autores nacionales y extranje-
ros. “Danza fantástica” de Enrique 
Soro marcó la apertura, mientras 
cada vez era mayor el número de 
personas que se agrupaba en el lu-
gar para disfrutar de la música. 

Luego, apareció “El cigarrito” de 
Víctor Jara, que fue coreado por los 
presentes, tal como pasó con las to-
das melodías del compositor chile-
no y en especial con “El derecho de 
vivir en paz”, todo un himno del 
movimiento social. A esa altura, la 
gente ya había copado todo el fron-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Cientos de personas pudieron disfrutar de la presentación realizada 
en el frontis de la Catedral, que unió ritmos doctos y populares.

tis de la Catedral, incluso, cortando 
el tránsito vehicular en Caupolicán 
entre O’Higgins y Aníbal Pinto. 

Piezas de Beethoven, como el pri-
mer movimiento de la quinta sinfo-
nía y el segundo de la tercera sinfo-
nía, también fueron parte de un 
programa que también, en un mo-
mento, se unió con una marcha de 
estudiantes que iba por O’Higgins, 

en dirección hacia Tribunales. 
Feliciano Saldías, cantante invita-

do que interpretó los temas de Víc-
tor Jara, señaló que “el otro día lo co-
mentamos con otros colegas. Den-
tro de las ocupaciones de la vida 
cotidiana, los músicos son de los 
primeros que ‘saltan’ en este tipo de 
circunstancias y eso tiene que ver 
con que la música siempre está aso-

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Melodías que siguen 
ayudando a pensar  
en un Chile mejor

Patricio Roehrs se presenta en octava jornada 
del ciclo “Noches de Jazz, Vinos & Blues”

Jazz su segundo disco de estudio en 
febrero, lo que se suma una gira 
por diversos países de Europa con 
su banda Golosa la Orquesta. “Ha 
sido un año muy movido, tocando 
con varias agrupaciones. Estoy muy 
contento con la invitación, creo 
que voy a poder mostrar un poco de 
toda la gama de música con la cual 
me estoy desarrollando”, declara. 

Es por eso que su show “pianola 

Con años en la escena musical, 
variadas colaboraciones y giras in-
ternacionales, el multiinstrumen-
tista Patricio Roehrs llega a Con-
cepción como plato fuerte en una 
nueva jornada del ciclo Jazz Vinos 
& Blues, que se llevará a cabo hoy 
a las 20 horas en MC Discotheque. 

El músico penquista viene de un 
gran año, donde estrenó junto a su 
proyecto Quinteto de Acordeón 
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universal” traerá un variado reper-
torio. “No me encasillo en un estilo 
y se va a pasar por momentos don-
de toquemos jazz, blues o boleros. 
La idea es poder tener una encon-
trar la unión entre los diferentes 
estilos de música”, comenta. 

Las entradas van desde los 
$10.000 hasta los $14.000 y se pue-
den obtener en las boleterías del ca-
sino, y a través del sistema MDS.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

temas
de Víctor Jara incluyó el 
recital, además de obras de 
Beethoven y Enrique Soro.

4

ciada a un compromiso social”. 
Además, agregó que “son diferen-

tes ámbitos a los que hay que apun-
tar para cambiar esta realidad. Por 
supuesto, los entes políticos tienen 
el rol más importante y a ellos se les 
hacen los petitorios. Sin embargo, y 
como ya mencioné en otro concier-
to en el Parque Ecuador, es impor-
tante que todas las personas hagan 
un proceso introspectivo. Esto es un 
revolución no solamente externa, 
sino que también da la posibilidad 
que cada uno vea qué está hacien-
do mal y así podamos contribuir de 
buena forma a la sociedad”. 

Jaime Cofré, quien dirigió el con-
cierto, comentó que “no podemos 
estar al margen. Como músicos, he-
mos tomado acciones, se han hecho 
intervenciones nuestras y de otras 
personas. Con estas actividades, la 
ciudadanía siente que la Orquesta 
le pertenece y no podemos estar 
ajenos. Es un momento histórico y 
hacer música es un bálsamo para un 
movimiento social que no es por 
nada: hay 50 años de injusticias”.
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EN CUANTO A su relación con el intendente Giacaman, dijo 
que “con esto (de la renuncia) es mejor todavía”.

“Sumario tiene descontextualizaciones 
y mentiras que son impresentables”

PAULINA GARCÍA, EX SEREMI DE CULTURA:

Tras reunirse con el Intendente, la realizadora 
audiovisual renunció al cargo. No quiso ahondar 
en investigación en su contra, que seguirá su curso.

La tarde noche del martes, 
la ahora ex seremi de Cultu-
ra, Paulina García, concurrió 
a la Intendencia y conversó 
con la máxima autoridad de 
la Región, Sergio Giacaman, 
sobre su situación: suspen-
dida del cargo e investigada 
por supuestos malos tratos. 
Al día siguiente, García volvió 
al edificio de calle Prat, pero 
para presentar su renuncia. 

“No puedo llegar y salir a 
buscar trabajo o hacer otras 

cosas. Estar encerrada y sin 
poder hacer lo que quiero... 
Yo soy artista, soy cineasta, 
quiero hacer mis cosas. Ten-
go que buscar otros horizon-
tes, porque donde estoy no 
me siento cómoda”, explicó. 

Dijo que no valía la pena 
seguir en un cargo, en medio 
de peleas políticas (“para que 
metieron a (Gastón) Saave-
dra en esto”, dijo) y donde no 
se valoraba ni respetaba su 
trabajo. “Mi alma tiene mu-
cha prisa. Tengo que seguir 
avanzando”, sostuvo. 

Contó que hace unos días 
su madre, la actriz Gloria Va-
rela, asistió a uno de los cabil-
dos ciudadanos que se han 
realizado en la intercomuna. 
En esa ocasión, la artista de 
84 años fue increpada por al-
gunos asistentes y le vocifera-
ron la renuncia de su hija. 

“Me llamó y me dijo que 
nunca había sentido esto, 
como una verdadera puñala-
da en el corazón. Mi mamá 
vale más de tres millones de 
pesos mensuales”, manifestó 
García. 

Consultada al respecto, no 
quiso referirse a las denun-
cias en su contra (“ni siquie-
ra conozco a quienes la pre-
sentaron”). No obstante, re-
chazó tener “un pacto UDI 
socialista” como se le ha ma-
nifestado. 

“Si leyeras el sumario... Hay 
una serie de descontextuali-
zaciones y mentiras que de 
verdad son impresentables”, 
comentó García, que man-
tiene su cercanía con la sena-
dora de la UDI, Jacqueline 
van Rysselberghe. 

El ministro de Cultura (s), 
Juan Carlos Silva, ratificó que 
el sumario sigue en cursos y 
los resultados se comunica-
rán en su oportunidad.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Todo listo y dispuesto está para una de las 
competiciones outdoor más atractivas de la 
Región del Bío Bío. Se trata de la segunda edi-
ción del Trail Nocturno Sunset Playa Ramunt-
cho, que este sábado 9 de noviembre espera la 

participación de más de un centenar de run-
ners de montaña, entre quienes se destacan al-
gunos de los mejores exponentes a nivel local. 

La largada será a las 19:00 horas con un re-
corrido de 13K desde playa Ramuntcho.

Segunda edición de Trail Nocturno en Ramuntcho
FOTO: WELCU.CL

Al cierre de esta 
edición, el equipo 
damas enfrentaba a 
Brasil en su 2° duelo.

Brasil en el 
horizonte

Triunfo y empate en 
debut sudamericano 

Con una victoria y un 
empate comenzó la partici-
pación de las selecciones 
chilenas en el Sudamerica-
no Sub 14 de Balonmano 
que se disputa en Asun-
ción, Paraguay, y que reúne 
a los mejores combinados 
del subcontinente. 

Resultados que tuvieron 
como protagonistas a va-
rios jugadores del polo de 
desarrollo del IND en Los 
Ángeles, que integran tan-
to el equipo nacional mas-
culino como femenino en el 
certamen internacional. 

Se trata de Martina Oso-
rio (portera), Florencia Ro-
jas (extremo izquierdo), 
Paula Eiberger, Maite Jara 
(lateral izquierdo) y Cons-
tanza Paul (lateral dere-
cho), todas pertenecientes 
al programa Promesas Chi-
le Bío Bío, a quienes se une 
la central Renata Campos, 
del programa Crecer en 
Movimiento. Y, en el caso 
de la selección masculina, 
Cristóbal Muñoz y el juga-
dor de Deportes Concep-
ción, Oscar del Pozo, capi-
tán equipo. 

FOTO: MINDEP / IND

 
Inicio de calidad 

 Las primeras en salir a la 
cancha fueron las niñas, 
quienes con el angelino 
Raúl Neira como ayudante 
técnico se midieron ante el 
seleccionado de Uruguay. 

Un partido ajustado de 
comienzo a fin, donde las 
nacionales mostraron la 
fortaleza de sus extremas 
para quedar arriba 19-16 a 
falta de pocos minutos para 
el cierre. Sin embargo, erro-
res en la marca permitie-
ron a las celestes igualar en 
la última jugada del duelo. 

Mucho mejor le fue a los 
varones, que también se es-
trenaron ante el equipo de 
Uruguay, logrando un im-
portante triunfo de 21-17 
para quedar como líder.

CAMPEONATO MUNDIAL DE PARA ATLETISMO EN EMIRATOS ÁRABES 

En la costa del golfo Pérsi-
co, en pleno desierto de Ara-
bia, está ubicado Dubai, 
emirato que por estos días 
es sede del Campeonato 
Mundial de Para Atletismo 
2019. 

Ahí, al otro lado del mun-
do, un hualpenino intenta-
rá hacer patria como tantas 
veces. Mauricio Orrego, de-
portista del Club Atlético 
Nahuén, será el exclusivo re-
presentante de Bío Bío en el 
certamen internacional, 
luego de la lesión de su com-
pañero Ignacio Sepúlveda. 

El atleta debuta hoy, a las 
21:40 horas locales (siete ho-
ras menos en Chile) en los 
1.500 metros planos T-46, 
prueba donde es actual cam-
peón parapanamericano. 

 
Contando las horas 

“Queda poco para mi 
competencia y estoy des-
cansando tras una prepara-
ción que considero ha sido 
buena. Los primeros días 
me costó bastante el tema 
del clima, que se hacía muy 
pesado con mucho calor de 
35° arriba y sequedad, eso 
me afectó harto. El primer y 
segundo día tuve complica-
ciones, pero ya el tercero fui 
entrenando mejor y ahora 
estoy de lleno”, manifiesta 
el deportista en contacto 
desde Emiratos Árabes. 

“Ahora la temperatura 
bajó a unos 29° y en la tarde, 
al menos hay un poco de 
brisa, por lo que espero que 
a la hora de la carrera sea 
más amigable. Mis entrena-
mientos salieron como que-
ría, ahora a descansar y con-
centrarme para mañana 
(hoy)”, añade. 

Sobre las sensaciones 
previo a su debut absoluto 
en un mundial adulto, Mau-
ricio Orrego reconoció estar 
motivado. “Me siento pre-
parado y ansioso. Quiero 
salir dentro de los ocho o 
cinco primeros si es que se 
puede, porque no olvido el 
tremendo nivel de los riva-
les. Pero es un orgullo tam-
bién, poder medirme con 
los ídolos que conocí en 
Youtube cuando recién co-
mencé en el deporte y aho-
ra enfrentarlos me alegra 
mucho, por ejemplo un aus-

Faltará uno, pero 
la esperanza  
en Dubai se 
mantiene intacta

Mauricio Orrego será la 
exclusiva carta de la 

Región en el torneo que se 
realiza en Asia, tras la 

lesión que dejó afuera a 
Ignacio Sepúlveda.  

El hualpenino  
disputa esta  

tarde los 1.500  
metros planos. 

FOTOS: IND 
Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

traliano que tiene el récord 
mundial. Así es que es una 
competencia que quiero 
disfrutar y que sea lo que 
Dios quiera”, concluye. 

 
Lamentable baja 

La nota triste la puso el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

otro representante regio-
nal, el angelino Ignacio Se-
púlveda, quien se perderá 
el torneo producto de una 
lesión. 

“Lamentablemente, sufrí 
una fractura por estrés en 
el calcanio. Uno siempre 
debe poner la salud prime-
ro, por ese lado estoy tran-
quilo y ahora sólo resta cui-
darse con paciencia para 
empezar a preparar los 
eventos del próximo año”, 
cerró el atleta.

IGNACIO SEPÚLVEDA no 
saldrá hoy a la pista debido a 
una fractura por estrés.

Entre el 7 y el 15 de 
noviembre se extiende 
el torneo en Dubai, que 
clasifica a Tokio 2020.

Con pasajes a 
Tokio 2020



Deportes
Diario Concepción Jueves 7 de noviembre de 2019 15

hizo D. Concepción en 
la fase regular y cerró 
como sublíder. Ovalle 
llegó en quinto puesto 
totalizando 47 
unidades.

puntos
50

DEBUTA CONTRA OVALLE

“Fui al sorteo a las 8 de la 
noche, a Santiago, y al otro 
día estábamos a las 9:30 ho-
ras reunidos en la Goberna-
ción. Más rápido, imposible. 
Sabemos que es una situa-
ción especial”, comentó Víc-
tor Tornería. El presidente de 
Deportes Concepción estu-
vo conversando ayer con las 
autoridades locales para ele-
var una solicitud en grande: 
jugar este domingo en el Es-
ter Roa Rebolledo, con aforo 
para 10 mil personas. Inédito, 
en tiempos de partidos sus-
pendidos a nivel Anfp. 

El domingo pasado tam-
bién fue local, pero debió ju-
gar sin público ante Munici-
pal Santiago. “Por la situa-
ción que vive el país y porque 
ya estábamos clasificados, 
era una decisión totalmente 
entendible. La gente también 
sabía que el equipo cuidaría 
algunos jugadores. Esta vez 
es distinto. Económicamen-
te este es un partido impor-
tante para nosotros y depor-
tivamente ni hablar. Tene-
mos que hacer valer la 
localía”, expresó. 

Un “León” 
que puede 
reunir a 
diez mil y 
jugar sin 
problemas
Se estrenará como local en 
liguilla por el ascenso. Dirigencia 
del club solicitó aforo en grande y 
hasta ofreció encargarse de la 
seguridad si Carabineros está 
falto de efectivos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El primer rival será Ovalle. 
Tornería explicó que “noso-
tros propusimos jugar a las 
15:30 horas, pero nos dijeron 
que tal vez podía ser antes. Lo 
más importante es que se jue-
gue y con las puertas abiertas, 
lo otro pasa a ser un detalle. 
Vi buena voluntad de parte 
de las autoridades, en una re-
unión donde estaba la gente 
de Gobernación y la Munici-
palidad. Ahora tienen que 
juntarse ellos y definir sus te-
mas de planificación con Ca-
rabineros. Tengo confianza 
en que se juega”. 

¿Cuenta Carabineros con 
dotación suficiente para res-
guardar la seguridad? El ti-

monel morado advirtió que 
“eso es algo que tienen que 
ver ellos, pero fuimos claros 
en plantearles que si es nece-
sario podemos encargarnos 
de poner los guardias que 
sean necesarios. También 
apelamos a la buena conduc-
ta que han tenido nuestros 
hinchas, sobre todo, en parti-
dos de carácter masivo. Es 
un precedente que espera-
mos sea considerado. Creo 
que puede ser más peligroso 
dejar a la gente afuera que 
jugar con público”. 

 
Calendario de ascenso 

D. Concepción arrancará 
el cuadrangular todos con-
tra todos recibiendo este do-
mingo a Ovalle. La hora está 
por definirse, lo mismo que el 
aforo máximo. 

En la segunda fecha recibi-
rá a Trasandino y luego ten-
drá una seguidilla de tres en-
cuentros fuera de casa: Li-
mache, Ovalle y Trasandino. 
El último partido del calenda-
rio será en suelo penquista, 
ante Limache. 

La liguilla tiene seis fechas 
y el primero en puntaje 
acompañará a Linares en el 
ascenso al profesionalismo 
de Segunda División.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
  (Atención durante las 24 horas)

9/22 6/25
LOS ÁNGELES

11/32
SANTIAGO

7/27
CHILLÁN8/30

RANCAGUA

10/30
TALCA

9/22
ANGOL

9/20
TEMUCO

6/15
P. MONTT

10/21
VIERNES

10/22
SÁBADO

10/22
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Cruz Verde 
• Barros Arana 780, local 2

Salcobrand 
• Michimalonco 1300

Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Santoral: Ernesto
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